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我们怎样看待教会的未来？今天美国教会里盛行的教导是，教会一直会走下

坡路，越接近末日越糟糕，直到基督再来营救教会。很多时候，我们看看周围，

看看社会道德每况愈下，于是就说你看，这不是离末日越来越近了吗?基督再来

近了。我们看到的、想到的只有我们自己，根本不考虑世界上其它许多地方弟兄

姐妹们已经受逼迫那么多年，现在论到我们自己了，那么这一定是圣经所指的末

日的预兆了。但是有一点大家都同意，最后是基督得胜。我们应该问的是，基督

的得胜是什么样的呢？我们应当期待的是什么？圣经教导我们应该如何看待教

会？经济萧条或者经济崩溃对教会来说意味着什么？我们今天是不是只是撑下

去，只等到将来天上呢，还是现在就有重大的责任？这就是今天早上我们要来学

习讨论的<马可福音》第四章 21-34 节的经文。 

上个礼拜我们学习的 4：1-20 里，耶稣的教导说神国的奥秘只叫一部分人知

道，对信的人显明，对不信的人，听了之后越来越刚硬他们的不信的心。现在

21 节：“耶稣又对他们说：‘人拿灯来，岂是要放在斗底下，床底下，不放在灯

台上吗？因为掩藏的事，没有不显出来的；隐瞒的事，没有不显露出来的”。 

耶稣是说，就像灯是用来照明的，他的事工虽然眼下是隐蔽的，但不会一直

隐蔽下去，最终一定要显明出来。这是我们在基督复活之后，使徒们不再用比喻，

而是用清楚明白的语言传讲福音；将来基督再来时将显出完全的荣耀。 

接着他以色列说：“又说：‘你们所听的要留心。你们用什么量器量给人，也

必用什么量器量给你们，并且要多给你们。因为有的还要给他；没有的，就连

他所有的也要夺去”。 

他是在提醒他们，现在你们对福音的不同反应将会有不同的后果；今天你听

到我讲的比喻，却拒绝、不信，等我再来时，连你有的也要夺走；那些听了之后，

信了的，愿意来就福音的，他们现在所有的，到那日还要多多地加给他们。也就



是说，比喻有两个作用，对不信的定他们的罪，对信的更加添他们，使他们懂得

这些比喻。那么，我们从这些比喻里，应该听到什么呢？我们对基督的国度已给

如何看待？ 

今天早上我们要来讨论的第一件事是，神的国度从微小到庞大。下面我们从

第二个比喻开始，然后往后再来看第一个比喻。4：30-32：“又说：‘神的国，我

们可用什么比较呢？可用什么比喻表明呢？好像一粒芥菜种，种在地里的时候，

虽比地上的百种都小，但种上以后，就长起来，比各样的菜都大，又长出大枝

来，甚至天上的飞鸟都可以宿在它的荫下”。 

芥菜籽的小，连我们都知道。所以耶稣用芥菜籽来比喻神的国看上去微不足

道。但他强调的是，开始微小，但结果将非常硕大。马可在这里用种子和大树的

差别来形容神国的发展。这个比喻看上去直截了当，但你们会很惊讶，有些人把

这个比喻扭了多少个弯。很多人认为，这种说法不符合我们的观点，因为圣经里

其它地方说，情况会越来越糟，那么这段经文就不会是这个意思，一定另有含义。

他们说，这个比喻里了飞鸟都宿在它的荫下，其它什么地方论到飞鸟呢？前面那

个比喻里不也有飞鸟吗？在撒种的比喻里说耶稣说，撒的种，飞鸟来吃尽了。 并

且又解释说，那是撒旦的工作。于是他们作了这样的解释：神的国像芥菜籽一样

种下，随着她越长越大，撒旦和它手下的也进来。他们举了历史上教会的例子，

教会越是有权力，各种罪恶都开始膨胀，那就是撒旦在基督身子里面的工作。有

位解经家这样写道：神的国成长，比各样的菜都大，又长出大枝来。有些人以为

这是教会成长的一幅美丽图画。然而这种增长后来成为巨大怪物。撒旦进来，在

里面肆虐。 

你看，他们认为这是有关教会成长的奥秘：撒旦会占领教会，得了大部分人。

但最终神还是得胜，灭掉撒旦和跟随它的众人。 

假如飞鸟不是代表撒旦，那么飞鸟是什么意思呢？但我想我们应该小心，比

喻里有些东西的确代表重要事情，但并不是每一样东西都一定有其特殊意义。圣

经其它地方有没有提到过飞鸟歇在树荫下面？请记住，耶稣说，他要来告诉我们

神国的奥秘。神国就像芥菜籽，种下去很小，长大后超过一切。旧约告诉我们，

大卫的后裔会坐在在那国度里作王，掌管地、海和各国。耶稣说的是有血有肉的

国，将要掌管领土、人民。今天早上我们读了《但以理书》第四章里，巴比伦的



尼布甲尼撒王做了个梦，梦见一棵大树，极其高大，飞鸟宿在枝上，走兽卧在荫

下。巴比伦是当时世界上最强大的帝国。但以理对尼布甲尼撒王解释说，这渐长

的树就是你，你的权势渐长及天，你的权柄管到地极。同样，神在《以西结书》

第三十一章里论到巴比伦之前的超级大国亚述时，说的也是同样的预言：“亚述

王如黎巴嫩的香柏树，枝条荣美，极其高大，超过田间诸树，空中的飞鸟都在枝

上搭窝，所以大国的人民都在它荫下居住”。你看，这里把飞鸟翻译成什么？天

下各国。亚述的权柄延伸到天下各地，各国人民生活在亚述的掌管之下。 

旧约论到大卫王的国度时，就是这么说的，不是吗？开始的时候像一颗芥菜

籽，长大之后，连飞鸟都来宿在枝上。耶稣所说的是，我所开始的工作，不管你

看没看见，就是那神在多年之前所应许的，大卫的后裔将坐在宝座上，那国度从

大海直到地极。到了圣经的末了，使徒约翰能够在《启示录》里宣告：世上的国，

成了我主基督的国，他要作王，直到永远。 

基督的国，无论现在看上去是多么微小软弱，必将掌管全世界。每一个国家

都必在顺服在基督这位君王权下。今天听到在福音的人，他们的反应将决定他们

将来；信的人，现在有的，还要大大加给他们；那些听了之后不信的，到时候连

他们所有的都要夺去。 

刚才我们说过，大家都同意，基督必然得胜。但今天对教会前途失望的人们

说，你要透过天上的眼镜来看基督的得胜。但圣经并不是这么看的。基督的得胜

是真正的得胜；他的国度是真正的国度，里面满了他的子民。 

那么这一切是如何发生的呢?前一个比喻告诉我们的就是这个过程:“又说：

‘神的国，如同人把种撒在地上。黑夜睡觉，百日起来，这种就发芽渐长，那

人却不晓得如何这样。地生五谷是出于自然的：先发苗，后长穗，再后穗上结

成饱满的子粒。谷既熟了，就用镰刀去割，因为收成的时候到了”。 

这个比喻很直接，撒种、生长、收割，没有什么特别叫人吃惊的。但叫人吃

惊的是，这里看上去好像种地的只要撒上种子，就可以回去睡大觉，不必管理。

基督说这是神国的奥秘。他在撒种的比喻里已经解释过，种子就是神国的道。种

子撒下之后，看上去好像什么也没发生。其实你们在自家后院种过菜的人都知道，

种子小小的，看上去一点儿也不起眼。但里面却又生命种下去的长出来的完全不

同。基督说神国的道也一样。很多人说，既然你是弥赛亚，是大卫的后裔，那人



们为什么拒绝你的信息？这就是为什么基督举了这个种子生长的比喻。这种子里

有生命，有能量，时间一到，必然结出果实。耶稣教导的不是懒惰，或者教会不

必勤快。我们只要坐等就可以了。这个比喻里的发芽生长结果是用来显示道的大

能。基督播下神国的种子，等他再来的时候，必有大丰收。因为这种子，这道通

过传讲，具有赐生命的大能。基督复活之后怎么说的？“天上地下所有的权柄都

赐给我了”然后他差他们去做什么？“所以你们要去，使万民作我的门徒，奉父

子圣灵的名给他们施洗”（马太福音 28：18-19）。你若读《使徒行传》就能看到

一个规律，那就是遭逼迫、受拷打、入监狱，事情看上去越来越糟，但接着就是

神的道兴旺起来，门徒数目增加甚多。到了《使徒行传》结束的时候，保罗被囚

在住处失去自由，足足两年。凡来见他的人，他全都接待，放胆传讲神国的道，

将主耶稣的事教导人。 

今天教会会受逼迫、遭迫害，但神的道赐给他们足够的力量来建造神的国，

培训门徒，最终征服地上的每一个国家；很多人会被关、被杀、殉道，但教会却

不可阻挡地增长，神的国度会不断扩展。这就是我们在《使徒行传》里看到的，

也是这两千年的历史所证明的。 

种子发芽、成长在我们看来或许很慢，神的国增长也一样，我们或许活不到

末日，看不到教会的最终，但基督的国必然得胜。神已经确保了种子的大能。这

胜利靠的不是飞机大炮、不是市场推销，不是人的智慧方法，而是靠宣讲神的道、

靠洗礼和圣餐。基督应许过，他要通过这些微不足道的方式来建造他的国度，胜

过世上一切国度。“我观看，见许多的人，没有人能数过来，是从各国各种各民

各方来的，站在宝座和羔羊前面，身穿白衣，手拿棕榈枝，大声喊着说：‘愿救

恩归于坐在宝座上我们的神，也归于羔羊”。 

这就是真实，这就是历史将要走向的终点。问题是，我们有眼看得见吗？我

们有耳听得到吗？或者我们跟从今天教会盛行的解释? 我们相信每个礼拜的讲

道、圣餐是神赐给我们建造教会的能力吗？即使美国垮台，神的国必定得胜。不

要以美国的今天来判断，而要靠神的话。 

弟兄姐妹们，让我们一个了礼拜接一个礼拜的敬拜、听道、领圣餐，坚信基

督必然得胜。这个世界的国度必然要成为他的国度，愿他的名永远的荣耀！ 

让我们一起祷告。 


